



UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO

FACULTAD DE DERECHO Y HUMANIDADES
ESCUELA PROFESIONAL DE CIENCIAS DE LA
COMUNICACIÓN

**Análisis de los géneros periodísticos en La República, Caso
Día Mundial de la Salud Mental, 2019**

TESIS PARA OBTENER EL TÍTULO PROFESIONAL DE:

Licenciada en Ciencias de la Comunicación

AUTORA:

Sánchez Díaz, Gladis Adriana (ORCID: 0000-0002-1289-6698)

ASESORA:

Mg. Pariona Benavides, Mariela Teresa (ORCID: 0000-0003-4279-0154)

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN:

Procesos Comunicacionales en la Sociedad Contemporánea

LIMA – PERÚ

2020

DEDICATORIA

Esta investigación está dedica a mi familia por el apoyo durante mi tiempo de carrera y amistades por la motivación para poder seguir adelante durante todo este tiempo.

AGRADECIMIENTO

Quiero agradecer a los docentes que me ayudaron con esta investigación, en especial a mis asesores por guiarme y enseñarme en estos últimos ciclos como realizar mi informe, así como a las personas que ayudaron tanto económicamente como emocional.

ÍNDICE DE CONTENIDOS

Carátula.....	i
Dedicatoria	ii
Agradecimiento.....	iii
Índice de contenidos	iv
Índice de tablas.....	v
Resumen	vi
Abstrac.....	vii
I. INTRODUCCIÓN.....	1
II. MARCO TEÓRICO.....	5
III. METODOLOGÍA.....	14
3.1. Tipo y diseño de investigación.....	14
3.2. Categorías, Subcategorías y matriz de categorización apriorística.....	15
3.3. Escenario de estudio.....	17
3.4. Participantes.....	17
3.5. Técnicas e instrumentos de recolección de datos	17
3.6. Procedimientos	18
3.7. Rigor científico	18
3.8. Método de análisis de datos	18
3.9. Aspectos éticos.....	18
IV. RESULTADOS Y DISCUSIÓN	20
V. CONCLUSIONES.....	26
VI. RECOMENDACIONES.....	27
REFERENCIAS	28
ANEXOS.....	32

ÍNDICE DE TABLAS

Tabla 1 guía de análisis de información	17
---	----

RESUMEN

La presente investigación tuvo como objetivo analizar los géneros periodísticos en La República caso, Día Mundial de la Salud Mental, 2019. El estudio tuvo un enfoque cualitativo, tipo aplicada, con diseño no experimental, corte transversal. Se utilizó el análisis de contenido como técnica para la investigación y el instrumento fue la guía de análisis modificado según la teoría de Bernard Berelson. El escenario es el día 10 de octubre del 2019 a las noticias del diario La República quien viene hacer el participante del estudio. Como resultado el diario utilizó más el género interpretativo como lo mencionó Jurado (2010). Llegó a la conclusión que La República empleó los tres géneros periodísticos en su formato impreso y digital, también se conoció que el género interpretativo es el más utilizado y que el texto contiene datos estadísticos e informaciones de fuentes confiables.

Palabras clave: Géneros periodísticos, interpretar, análisis, objetividad.

ABSTRAC

The objective of this research is to analyze journalistic genres in La República “Case, World Mental Health Day, 2019”. The study had a qualitative approach, applied type, with a non-experimental design, cross section. Content analysis was used as a research for the investigation and the instrument was analysis guide modified according to Bernal Berelson’s theory. The stage is on October 10, 2019 to the news from the newspaper “La República” who comes to do the study participant. As a result, the newspaper used the acting genre more, as mentioned by Jurado (2010). He concluded that La República used the three journalistic genres in their printed and digital formats; it was also known that the interpretive genre is the most used and that the text contains statistical data and information from reliable sources.

Keywords: Journalistic genres, interpret, analysis, objectivity.

I. INTRODUCCIÓN

Para empezar con este informe de investigación se menciona la realidad problemática. La presente investigación buscó analizar los géneros periodísticos en el diario La República, caso Día Mundial de la Salud Mental y con ello examinar las informaciones difundidas en los diarios impresos y digitales del problema de salud mental. Asimismo cómo aportó el estado al sector salud en especial al área mencionada.

Los diarios han evolucionado al pasar del tiempo, en el siglo XXI ya no solo se cuenta con medios impresos sino con los digitales, estos al igual que los diarios convencionales, informan sobre la actualidad y sobre todo que su periodicidad sea la actualización minuto a minuto de la noticia. El diario sigue siendo un medio importante de información para las personas.

El diario es un medio de comunicación con el fin dar un mensaje acerca de los sucesos relevantes y trascendentes de las noticias locales, nacionales e internacionales; así mismo, se determina y orienta sus ideas, comportamientos y actitudes de grupo, individuales y de clase social. (Domínguez, 2012, p.24).

Por lo tanto, en este caso el diario La República, en el Día Mundial de la Salud Mental mostró información donde señalaban puntos preocupantes y alarmantes para el sector salud y que en los días continuos salían a la luz la realidad de las instituciones públicas en dicha especialidad, hechos que revelan una situación inquietante. Pero también podemos enfatizar el por qué o para qué los medios brindaron datos que tienden a persuadir al lector.

Los medios de comunicación tienen un rol importante en la sociedad al transmitir sus mensajes con un contenido claro, objetivo y actualizado. Si hablamos de los diarios estos son predominantes para el lector al momento de recibir un mensaje, la confianza que el medio otorga al público es importante si este logra enfocar la información con la veracidad al lector.

El 10 de octubre de todos los años se celebra el Día Internacional de la Salud Mental, en esa fecha o alrededor de ella se desarrollan una serie de actividades por parte de organismos gubernamentales y de la sociedad civil, tratando de concientizar a la población y a los diferentes gobiernos del mundo sobre

la necesidad de dar mayor importancia a esta parte de la salud humana. Una de esas actividades es, por ejemplo, darle a cada año un tema relacionado a algún problema referente a la salud mental. En el año 2019, el tema central estuvo enfocado en el suicidio y las consecuencias que trae no solo para la víctima de este suceso sino también, para la familia que enfrenta este hecho y la comunidad en general. La OMS en este día festivo informó:

Anualmente, cerca de 800 000 personas fallecen por esta causa, y otras muchas intentan suicidarse. Cada suicidio es una tragedia que afecta a una familia, a una comunidad o a todo un país y que tiene consecuencias duraderas en las personas cercanas a la víctima. El suicidio no respeta edades y es la segunda causa de defunción entre los jóvenes de 15 a 29 años. (2019, Octubre 10).

Dato estadístico reveló que del presupuesto nacional solo el 0.1% es dirigido al sector salud y de ese presupuesto el 1.8% está dedicado a la salud mental; asimismo, de los 67 hospitales del MINSA en este año (2019) solo 18 han logrado implementar las Unidades de Hospitalización de Salud Mental y Adicciones (USHMA). (Defensoría del Pueblo, 2019, p.186). En nuestro país la salud mental sigue siendo un serio problema a enfrentar por parte de los gobiernos de turno sobre todo por el sector salud a pesar de haberse tomado algunas medidas al respecto como la ley de salud mental que aún falta reglamentar los presupuesto dedicados a este sector; que, habiendo aumentado, aún siguen siendo muy pequeños en comparación a las necesidades reales por parte de la población.

A continuación, presentamos los problemas de la investigación.

Problema general

- ¿Cuáles son los géneros periodísticos en La República, Caso Día Mundial de la Salud Mental, 2019?

Problemas específicos

- ¿Cuál es el género informativo en La República, Caso Día Mundial de la Salud Mental, 2019?
- ¿Cuál es el género interpretativo La República, Caso Día Mundial de la Salud Mental, 2019?

- ¿Cuáles es el género de opinión en La República, Caso Día Mundial de la Salud Mental, 2019?

Por otro lado, la justificación del estudio lo dividimos en tres partes:

En primer lugar, tenemos a la **justificación teórica**.

Se analizó los géneros periodísticos y sus categorías para saber de las noticias sobre el Día Mundial de la Salud Mental de los dos diarios ya mencionados y observar cómo éstas fueron transmitidas y así cuando otros futuros investigadores necesiten realizar sus proyectos les sirva de incentivo para desarrollarlo, implantando otros conocimientos.

En segundo lugar, tenemos a la **justificación metodológica**.

Esta investigación es cualitativa ya que no se utilizó datos estadísticos y se recolectó información a través de fuentes como libros, documentos de otros investigadores. También, como teoría se empleó el análisis de contenido que posteriormente a través de la guía de análisis se obtuvo los resultados de la investigación sobre las noticias del Día Mundial de la Salud Mental.

Por último, tenemos a la **justificación práctica**.

Esta investigación aportará en el área de comunicaciones para que otros investigadores puedan complementar sus proyectos y sea incentivo de realizar más análisis a casos referentes al periodismo, así como darles prioridad a los temas sociales en nuestro país como es la salud mental. De igual forma a la sociedad para que prioricen los temas a tratar, darle importancia a la salud mental en estos tiempos puede ayudar al ser humano.

A continuación, se plantea los objetivos de investigación

Objetivo general

- Describir los géneros periodísticos en La República, caso día mundial de la salud mental, 2019.

Objetivos específicos

- Conocer el género informativo en La República, caso día mundial de la salud mental, 2019.
- Conocer el género interpretativo en La República, caso día mundial de la salud mental, 2019.
- Conocer el género de opinión en La República, caso día mundial de la salud mental, 2019.

II. MARCO TEÓRICO

A continuación, comenzaremos con los **antecedentes nacionales**.

Amaya (2018). Estudió el lenguaje de dos diarios peruanos sobre el tema de la migración de venezolanos en nuestro país en meses específicos. Esta investigación es cualitativa no experimental, de nivel hermenéutico y tipo aplicada asimismo se utilizó como instrumento la ficha de observación. Este trabajo llegó a la siguiente conclusión, los diarios La República y El Comercio sacan beneficio al tamaño de sus periódicos y así utilizar todos los elementos mencionados en su marco teórico enriqueciendo las noticias. El autor recomienda utilizar más cintillos, entradillas, ladillos y pie de foto y posteriormente clasificar cada uno de ellas.

Agreda (2017). Analizó el contenido de las noticias del diario La Industria durante el fenómeno del Niño Costero del 2017 entre marzo y abril. El diseño de investigación es cualitativa de diseño no experimental, de nivel descriptivo, tipo aplicada y si utilizará como instrumento la ficha de observación. Como conclusión, El contenido del diario fue el correcto en cuanto a la redacción de la noticia, asimismo, las notas, en su mayoría, son políticas. El autor recomendó que se debería enfocar no solo en el tema político durante eventos de esa magnitud.

Sullón (2017). Estudió el tratamiento del estilo periodístico de la sección política del diario Trome, edición de los lunes de septiembre a diciembre del año 2016. La investigación es cualitativa de diseño no experimental, de nivel hermenéutico, tipo aplicada y como instrumento utilizó la ficha de observación. El autor llegó a la siguiente conclusión, las noticias que se presentaron siempre mostraron la voz del protagonista y allegados al caso reforzándose con una fotografía. De esta manera recomendó que se puede enriquecer la noticia al saber cómo se utiliza el manejo de información en relación con la ética.

Cutimbo y Hanco (2017). Determinó al género periodístico predominante en los diarios Correo, El Pueblo y Sin Fronteras y las razones que lo justifican. La investigación es cualitativa no experimental, de nivel descriptivo, tipo aplicada, también se utilizó la entrevista como instrumento de recolección de información. La conclusión es que el género periodístico predominante en los diarios mencionados es el género informativo (90%), la cual predominan las noticias políticas. El autor

recomienda que los medios redacten otro tipo de géneros programando talleres para los periodistas que trabajen en los medios.

Marcos (2017). Estudió el tratamiento de la información, Caso “Madre Mía” en los diarios Perú 21 comparando con La República durante los meses de abril, mayo y junio de 2017. La investigación es cualitativa no experimental, de nivel hermenéutico, tipo aplicada, utilizando la ficha de observación como instrumento de recolección de datos. Este trabajo llegó a la siguiente conclusión, dichos medios dejaron de informar y se dedicaron a emitir juicios de valor ya sea negativa como positivamente con el involucrado en el tema. El autor recomienda informar responsablemente cumpliendo las funciones del periodismo.

Seguidamente presentamos los **antecedentes internacionales**.

Sánchez (2016). Explicó cómo la evolución del periodismo ha estado ligada a las innovaciones tecnológicas que se han producido desde la aparición de la imprenta hasta la actualidad. El diseño de la investigación es no experimental de corte transversal de nivel descriptivo, de tipo aplicada se utilizó el análisis de contenido para las noticias. La investigación llegó a la conclusión de que el reportaje, crónica y entrevistas son los que más predominan en la red. El autor recomienda que se utilice el hipertexto para los medios digitales para dar mayor calidad a la noticia.

Muñiz y Fonseca (2016). Caracterizó el uso de los géneros periodísticos, los valores de la noticia y las fuentes de información en los órganos de prensa provinciales de Santiago de Cuba durante el año 2015. El diseño de la investigación es no experimental de corte transversal de nivel descriptivo, tipo aplicada, realizando la entrevista como método para el análisis. La investigación llegó a la siguiente conclusión, el empleo de los géneros periodísticos informativos, de opinión e interpretativos en los trabajos publicados por los medios de comunicación de la provincia están determinados por rutinas establecida al interior de cada órgano con una función similar a todos. El autor recomienda que los medios de comunicación deben trabajar con la contribución de las fuentes para que sea más veras y fiable la noticia. [Traducción Propia:]

Marques y Assis (2016). Comprendieron cómo se articula la prensa, al tiempo que corren el riesgo de dar nombres y estatus de asesores a muchas clases

textuales que los periodistas y colaboradores producen regularmente. El diseño de la investigación es no experimental de nivel descriptivo transversal, tipo aplicado. La investigación llegó a la siguiente conclusión: Obviamente, los aspectos definitorios de un formato también se expresan en la superficie de los vehículos, como, por ejemplo, en la firma o incluso en la conducción de los argumentos. [Traducción Propia:]

Nagovitsina y Gazizov (2015). Examinaron la transformación del género de investigación periodística utilizando el ejemplo de los medios de comunicación rusos. El diseño de la investigación es no experimental de nivel descriptivo transversal, tipo aplicado. La investigación llegó a la siguiente conclusión, con toda la diversidad de temas que la investigación televisiva rusa está unida por la presencia de hechos ofensivos, el análisis de eventos y la propia posición del investigador.

Jurado (2010). Conoció los periódicos mexicanos de tirada y difusión nacional en los que se aplica el periodismo cultural. El diseño de la investigación es no experimental de corte transversal de nivel descriptivo, tipo aplicada. La investigación llegó a la siguiente conclusión, los géneros periodísticos mexicanos y de las temáticas más frecuentes en sus páginas, en concreto de las páginas de Cultura y de Espectáculos, qué están más orientados a la interpretación incluso cuando el estilo exige pura información, donde el redactor se mantiene al margen de las declaraciones.

A continuación presentamos la teoría **Análisis de Contenido**.

El análisis de contenido (AC) son procesos de interpretación de textos, discursos o mensajes basándose en técnicas de medidas cuantitativas o cualitativas, que tienen como meta elaborar y procesar datos relevantes sobre las condiciones de un tema en específico posterior de dichos mensajes, textos o discursos. El análisis de contenido cualitativo analiza los textos en su contexto de comunicación, siguiendo unos pasos analíticos de contenido sin cuantificar. (González, 2015, p.322).

El contenido es mentalmente recreado por los individuos, las cuales son seleccionadas e interpretadas en señales físicas. De este modo, resulta complejo

superar la subjetividad al interpretar, lo cual son influenciadas por creencias, educación o incluso por situaciones del momento, en cambio, en la comunicación del conocimiento científico, al lenguaje técnico no se le permite diferentes interpretaciones, menos en la decodificación común de los mensajes prácticos del día a día: aquí las distintas interpretaciones no tienen, generalmente, mayor importancia. Es de mucha importancia el poder analizar detalladamente más de cerca el contenido: ya sea el caso de los discursos políticos, transcripciones de entrevistas, textos legales, (Tinto, 2013, p.144) como en este caso el analizar notas periodísticas en los diarios.

Desde la primera publicación que Berelson y Lazarsfeld realizaron en 1948 sobre el análisis de contenido, se ha multiplicado y realizado cantidades de técnicas así como criterios metodológicos en la mayoría de casos las publicaciones no están en castellano (Tinto, 2013, p.143), por ello con esta investigación queremos aportar un poco más con esta teoría que ayuda a poder tener respuestas en nuestros trabajos de investigación con su método de análisis.

La categoría titulada **Géneros Periodísticos** mencionó que:

El género periodístico es la clasificación de textos según lo que el mensaje quiere llegar a transmitir estos se dividen en tres géneros: informativos, de opinión e interpretativo, cada uno de ellos tiene una prioridad dependiendo a lo que el periodista quiere comunicar. [Traducción propia:]

[Ya sea en teoría o en la práctica, el conocimiento de los géneros periodísticos es para el periodista el pilar de la profesionalidad. De hecho, no hay escritura de ningún periodista. El material existe fuera de los géneros universalmente acordados que aplican los periodistas de todo el mundo de manera idéntica y con un respeto unánime por sus reglas.] (Abdelouahhab, 2016, p.17).

Estos géneros periodísticos deben ser aplicados por todos los periodistas ya que es una base fundamental para poder escribir una noticia y poder brindar la información de manera clara al público lector. Si el mensaje es entendible por la sociedad, es captada raudamente por los hombres y mujeres que posteriormente sostendrán una conducta en base a lo leído.

Es así que los géneros periodísticos al ser clasificados las noticias serán más entendibles para las personas, captando el mensaje por consiguiente influyen en sus conductas. Esto ayudará en la clasificación de las noticias sobre la Salud mental en los diarios y poder interpretar a cada uno sobre cómo nos informan de este acontecimiento, en una dócil manera de llegar al lector.

Los géneros periodísticos son maneras de expresar un hecho noticioso y cada uno de estos géneros tiene sus propias características. Los géneros periodísticos ayudarán mucho a saber qué tipo de noticia se brindó en el medio escrito y como esta es tratada, es importante saber diferenciarlas y así la sociedad pueda identificar sin confusión los hechos.

Las ideas que se transmiten mediante los diarios tienen que estar debidamente categorizadas para su buen entendimiento, es por eso que el periodista tiene el deber de saber cuál información pertenece a cada género. Es por ello que la investigación tiene que ver con la información que los diarios difunden, si el tema de la salud mental fue clasificado correctamente para el lector y si esta puede cambiar conductas del lector o si simplemente no es de su interés, y si es así de qué manera fue interpretada, como influye en las personas y les añade más conocimiento del tema mencionado.

Los géneros periodísticos consisten en el estudio de los diarios, clasificándolos y midiendo sus textos, para lo que estableció la tipología de géneros más completa aportada hasta ese momento por un estudioso del periodismo impreso y que distinguía tres grandes categorías.(Parratt, 2014, p.22) Estas categorías ayuden a poder diferenciar para la interpretación del público lector. En todo caso, los géneros periodísticos son importantes en el desarrollo de estilos al redactar la noticia, sea por su diversidad y rangos expresivos. Su estudio es esencial para comprender la evolución constante del periodismo. (Mejía, 2012, p.203)

Los géneros periodísticos se dividen en tres subgéneros los cuales son de información, interpretativo y de opinión, a pesar de que muchos autores lo dividen de diferentes modelos, se ha preferido agruparlos en tres grupos: mientras que la

primera y tercera aún inspiran cierta reserva, el segundo ha sido aplicado ampliamente por académicos, profesionales y estudiantes. (Mejía, 2012, p. 207)

Al poder clasificar los géneros periodísticos, en la presente investigación analizaremos noticias del diario La República en su formato impreso y digital, caso Día Mundial de la Salud mental y poder clasificar las informaciones.

Para empezar, mencionamos a la primera subcategoría **Género Informativo** el cual indica que:

El género informativo tiene como finalidad dar cuenta de lo que sucede, tal y como es. Es el género más empleado en el periodismo, este se caracteriza por ser actual, próximo y trascendente. Utiliza la tercera persona en sus redacciones. No emite juicio alguno y los géneros empleados son la nota informativa, la reseña y la agenda. (Sinche, 2016, p.146)

La importancia de informar con veracidad una noticia sin alterar los sucesos es parte de la credibilidad de un medio de información, por ello si se respeta esto el mensaje será acogido y la sociedad confiará en lo difundido. Este género, es utilizado para presentar formatos de información, con el fin de ser transmitidos por los distintos medios, relata los hechos tal y como suceden sin manipularlos, como producto pueden realizar desde una nota sencilla como complejas.

El género informativo es importante para los medios de comunicación sobre todo para los diarios quienes comparten los acontecimientos que existen en la actualidad. Es así que el proyecto consiste en analizar las noticias difundidas por el diario en su formato impreso como digital en el Día Mundial de la Salud Mental y como los lectores interpretan la información.

A continuación se presenta la segunda subcategoría, **Género interpretativo**, y se menciona lo siguiente:

El género de interpretación es una manera de profundizar la información a partir del análisis de sucesos actuales, los explica insertándolos en un contexto más amplio con relación a la noticia. Asimismo este género, posee un sentido de suposición y no se limita a dar cuenta de lo que sucede, ya que el periodista interpreta el sentido de los acontecimientos. Busca el sentido a los hechos que se

muestran de forma aislada. Se sitúa en un contexto, da un sentido para así entregárselo al lector no especializado. Se caracteriza por ser profundo y extenso. Responde las 5W más el cómo (H), es decir, se resume a la fórmula 5W+H. Los géneros periodísticos que usa son el reportaje, la entrevista y la crónica. (Sinche, 2016, p. 146). Para Catillo (2014) los géneros interpretativos son:

Los géneros que conllevan interpretación o una opinión tienen unas características comunes en su tratamiento y aspecto formal. Por ejemplo, no siguen las estructuras tradicionales de pirámide invertida, por tanto aportan innovaciones estructurales en función del tema, el medio o incluso el público destinatario. Asimismo, utilizan diversos puntos narrativos, tienden a mostrar más que a decir, ya que no se limitan a una descripción sino que reconstruyen escenarios. Por lo general, huyen de lenguaje tradicional, y recurren a artificios expresivos y gráficos. (p.8).

Este género junta a los dos ya mencionadas clases (informativo y de opinión) y de esta manera poder analizar profundamente la información para así poder sacar sus propias conclusiones. Consulta a fuentes confiables, investiga y recopila los datos su objetivo final es informar con exactitud cómo sucedieron los hechos La presente investigación observará si las noticias brindadas por el diario La República en el Día Mundial de la Salud utilizaron el género interpretativo en sus notas redactadas.

Como tercera subcategoría se menciona al **Género de Opinión** el cual define que:

El género de opinión comenta o critica abiertamente los hechos de la realidad, se expresa en una posición conservadora, liberal o de centro en cuanto a la tarea política, económica y social de una localidad. Se caracteriza por tener un lenguaje técnico y un análisis especializado. Los géneros periodísticos que se utilizan son la columna de opinión, el editorial, la crítica cultural, la caricatura política y la carta de los lectores. (Sinche, 2016, p.147). En el género de opinión recopilar datos es complementaria, lo primordial es que el periodista determine a partir de los datos y pueda convencer al lector de los diarios impresos como digitales.

Este género mayormente es usado por periodista quien con una postura comenta sobre un determinado tema y mayormente son observadas en un editorial, columna, artículo, crítica y comentario. Utilizar esta clasificación periodística tiene

sus pros y sus contras ya que este género por ser de opinión puede que el lector acepte como rechace la información.

A continuación definiremos la Unidad de Análisis empezando por **Palabra** mencionando que en esta investigación:

Los titulares y la redacción deben contar con palabras clave que reflejen un poco el contenido del tema, la que está más resaltada, se repita más en el texto y sea más conocida y así los lectores puedan tener una idea del tema del que se está. (Redacción periodística en la convergencia digital, 2013, p.23) Es por eso que en esta investigación la palabra es clave para poder analizar la información de las noticias sobre el día mundial de la salud mental.

El punto siguiente trata sobre las **Frases** y menciona que:

El periodista al redactar la nota debe procurar que el contenido este correctamente citado, con sintaxis y una buena ortografía, así sea que la fuente en la cual recurrió tenga un error al escribir, esta debe ser corregida. (Dorta, Gutiérrez, 2016, p. 106) Es por eso que las frases que están empleadas en el texto también tienen que ser resaltantes, entendibles y sobretodo que tengan coherencia para que el lector pueda comprender la noticia.

Por último, tenemos a los **Párrafos** donde nos mencionan:

Los párrafos se pueden formular de 3 por tres para la composición de un buen párrafo informativo, basta con tres oraciones y si existe más se debe considerar crear un nuevo párrafo. (Redacción periodística en la convergencia digital, 2013, p.8) si los párrafos se ven en la necesidad de mantener más de tres líneas debe tener información específica, y sucesivamente en los demás párrafos continuar detalladamente con el mensaje.

En último término mencionamos a la **Salud mental**

Es el fruto de todos los aspectos de nuestra vida, porque, así como depende de factores físicos, también y en gran parte, de los factores psicológicos y ambientales. De esta forma, se puede decir que los seres humanos somos vulnerables, ya que vivimos expuestos a sufrir un problema de salud mental, que dañe en nuestra forma de actuar y pensar en cualquier momento de nuestras vidas. (Carrasco, A. (ed.).

2015, p.10) Se tiene que dar importancia nuestra salud mental para poder realizar nuestras actividades de manera satisfactoria, ayudando a nuestro cuerpo a mantenerlo estable tanto emocional como físicamente.

III. METODOLOGÍA

3.1. Tipo y diseño de investigación

Enfoque: Cualitativo

La presente investigación es cualitativa, este enfoque recolecta datos que busca de forma minuciosa y así obtener información de fuentes confiables en la cual se pueda comprender, describir y explorar situaciones sociales y llegar a interpretar inductivamente la realidad del contexto. Durante este proceso se realizan comparaciones, diferenciaciones, clasificaciones, categorizaciones y descripciones de datos con el propósito de comprenderlos e interpretarlos. (Sánchez, 2018, p.16)

Tipo de investigación: Aplicada

En la investigación aplicada está basada principalmente en aquellas ciencias fácticas que su objetivo está centrado en conocer un fenómeno o realidad. (Sánchez, 2018, p.28) Este tipo de investigación también utiliza conocimientos adquiridos a los cuales se les añadirán otros mediante la práctica, por ello, esta investigación realizará dicho análisis para más conocimientos y así enriquecer más a esta disciplina.

Diseño de investigación: No experimental

Ya que no se manipulará las variables directamente, se analizará cómo se presenta en la realidad. (Sánchez, 2018, p.92) Esta variable no debe ser alterada, por eso en esta investigación buscamos información con datos ya registrados y desde ahí poder realizar el respectivo análisis.

Corte: Transversal

En el corte transversal, se describe variables y analiza en un solo momento su incidencia e interrelación. (Hernández, Fernández, Baptista, 2014, p.154) Se recolecta los datos en una sola vez en un momento dado y es por eso que esta investigación el análisis de la información que se realiza es un solo tiempo.

3.2. Categorías, Subcategorías y matriz de categorización apriorística

PROBLEMA GENERAL	OBJETIVO GENERAL	CATEGORÍAS	SUBCATEGORÍAS	CÓDIGO	TÉCNICA	INSTRUMENTO	METODOLOGÍA
¿Cuáles son los géneros periodísticos en La República, Caso Día Mundial de la Salud Mental, 2019?	Analizar las características de los géneros periodísticos en La República, Caso Día Mundial de la Salud Mental, 2019.	GÉNERO PERIODÍSTICO	Informativo	* Describir el uso de la palabra de los géneros en las noticias * Describir el uso de la frase de los géneros en las noticias. * Describir el uso del párrafo de los géneros en las noticias	Análisis de Contenido	Guía de análisis del contenido	Enfoque: Cualitativo Tipo de estudio: Aplicada Diseño: No experimental Técnica: Análisis de Contenidos Participantes: Diarios de Lima Unidad de análisis:
¿Cuál es el género informativo en La República, Caso Día Mundial de la Salud Mental, 2019?	Conocer el género informativo en La República, Caso Día Mundial de la Salud Mental, 2019.		Interpretativo			Guía de análisis de contenido	
¿Cuál es el género interpretativo en La República, Caso Día Mundial de la Salud Mental, 2019?	Conocer el género interpretativo en La República, Caso Día Mundial de la Salud Mental, 2019.						

¿Cuál es el género de opinión en La República, Caso Día Mundial de la Salud Mental, 2019?	Conocer el género de opinión en La República, Caso Día Mundial de la Salud Mental, 2019.		Opinión			Guía de análisis del contenido	Diarios La República
---	--	--	---------	--	--	--------------------------------	----------------------

3.3. Escenario de estudio

En este caso, nuestro escenario es la difusión de noticias sobre el Día Mundial de la Salud Mental, el día 10 de octubre del 2019.

3.4. Participantes

Diario La República: Diario fundado por el periodista Gustavo Mohme Llona el 16 de noviembre de 1981, pertenece al Grupo La República Publicaciones. El periódico tiene un formato berlinés a pesar que se estuvo modificando durante muchos años. Su principal competidor es el Comercio y está segmentado para jóvenes aunque también es dirigido al público en general, tienen una ideología social democrática central izquierda progresista, aunque también respeta otras ideologías.

3.5. Técnicas e instrumentos de recolección de datos

Técnica: Análisis de contenido

Es el análisis de contenidos que se halla en las fuentes documentales, para ello se separa los elementos de información del documento y se clasifican, organizan y analizan lo más significativo desde el panorama del investigador. Este análisis requiere el empleo de una metodología cualitativa correspondiente. (Sánchez, 2018, p.18) Esta técnica será utilizada para poder analizar la información y poder llegar a nuestras conclusiones, en base a la teoría de Berelson nos guiaremos para poder desarrollar un análisis correcto.

Instrumento de recolección de datos: Guía de Análisis

La idea principal de esta guía es el de interpretar la información a través del material textual analizado. El material es trabajado continuamente y las categorías se van deduciendo paso a paso. (Andréu, 2018, p.23)

Tabla 1 guía de análisis de información

DIARIO		LA REPÚBLICA		CÓDIGO	DESCRIPCIÓN
		Impreso	Digital		
		CANTIDAD			
SUB CATEG ORÍAS	G. INFORMATIVO			PALABRA	
	G. INTERPRETATIVO			FRASE	
	G. OPINIÓN			PÁRRAFO	

Fuente: elaboración propia

3.6. Procedimientos

Primero se realizó la recolección de las noticias del diario La República ya sean impresas o digitales de la fecha que se celebra el día mundial de la salud mental, el cuales fueron 8 noticias en total, se realizó una ficha técnica para el análisis de contenido según Berelson. De esta manera poder desarrollar las conclusiones de la investigación con sus respectivas recomendaciones.

Categoría: Géneros Periodísticos

Subcategorías: Interpretativo, Informativo, Opinión.

Códigos: Palabra, Frase, Párrafo.

3.7. Rigor científico

Es la aplicación disciplinada del método científico. El rigor científico va más allá del planteamiento de preguntas factibles de resolución, requiere además de una conducta honesta y ética a lo largo del proceso de investigación. (Sánchez, 2018, p. 115)

3.8. Método de análisis de datos

De acuerdo a nuestra categoría, géneros informativos, utilizamos el análisis de contenidos según la teoría de Berelson ya que es la más se adapta a nuestra investigación Es por ello que se utilizará esta técnica y así la comunicación sea de una manera sistemática, objetiva y confiable en la investigación.

3.9. Aspectos éticos

En todo estudio que incluya a las personas existen aspectos éticos inevitables ya sean en revisiones capacitadas, completas y continuas durante el trayecto de la investigación. (Álvarez, 2018, p.143) Es por eso que en esta investigación mostramos aspectos éticos los cuales definimos para su buen entendimiento.

Beneficencia

Responsabiliza al investigador del bienestar físico, psicológico y social del participante en el proceso del estudio. Existe riesgo que el investigador debe saber antes de hacer el estudio o en todo caso ese riesgo debería

mantenerse al mínimo ya que la prioridad es la protección del participante. (Alvarez, 2018, p.128)

No maleficencia

Implica el hecho de no hacer daño a los demás, Son principios formados por la ética donde se involucra la acción de realizar el bien hacia los demás en la investigación, Actuar sobre este principio significa el comprometerse e involucrarse en el comportamiento para disminuir los riesgos como prevenirlos a los participantes de la investigación o a ambos. (Mosco, Díaz, 2018, p.59)

Autonomía

Instaura que a las personas se les debe permitir la libertad para decidir en sus acciones en base a los planes que han escogido; esto compromete el respeto como votante autodeterminados. (Mosco, Díaz, 2018, p. 60)

Justicia prioriza no arriesgar a las personas con el fin de beneficiar a solo una; el investigador está obligado a la distribución equitativamente en beneficios y riesgos al participar en el análisis de la investigación. Debe ser de manera justa al momento de aislar y seleccionar a los participantes. (Alvarez, 2018, p.128)

IV. RESULTADOS Y DISCUSIÓN

DIARIO: Impreso



PRIORIDAD. Los trastornos mentales merecen ser atendidos no solo en los hospitales sino también en las casas. Dile no al estigma.

50 hospitales aún no tienen unidades para pacientes con trastornos mentales severos

SEGÚN DEFENSORÍA. En más de la mitad de regiones del país no se implementan servicios de hospitalización. Más de 600 personas llevan internadas hasta 70 años. Hoy es el Día de la Salud Mental.

Milagros Berrios

En el Perú, las personas con trastornos mentales -la mayoría por depresión, ansiedad, alcoholismo y secuelas de violencia- pueden llenar 120 estadios nacionales. Y de este total, el 80% no recibe tratamiento, como ya lo había informado este diario.

Pese a ello, su atención aún no está al mismo nivel del de la salud física (enfermedades), ya que registra entre los principales problemas la falta de presupuesto, lo cual genera brechas en la implementación de unidades de hospitalización, centros de salud mental comunitarios y hogares protegidos, según el Balance Nacional de la Política de Salud Mental, reali-

zado en el 2018 por la Defensoría del Pueblo.

Así se refiere que de los 67 hospitales generales del Ministerio de Salud (Minsa) y gobiernos regionales -nosotros los especializados o psiquiátricos- que tienen la obligación de crear unidades de hospitalización de salud mental y adicciones, solo 18 los han implementado. "Tenemos una brecha de 50 nosocomios en estos servicios", dice la representante de la Defensoría del Pueblo, Malena Pineda.

Estos se encuentran en más de la mitad de 13 regiones: Amazonas, Ancash, Cajamarca, Callao, Cusco, Huánuco, Ica, Lambayeque, Pasco, Piura, San Martín, Tumbes y Ucayali. Las unidades de hospitali-

CLAVES

● **Nuevo establecimiento.** Hoy se inaugurará un centro de salud mental comunitario en San Borja, el cual beneficiará a más de 100 mil habitantes. Atenderá 12 horas.

● **Norma.** En las próximas dos semanas se publicará el reglamento de la Ley de Salud Mental. El sector también recordó que el SIS cubre más de 400 problemas de salud mental.

zación o servicios de equipos multidisciplinarios dirigidos a pacientes con trastornos severos (como esquizofrenia o trastorno bipolar) que requieren un corto tiempo de internamiento.

Tras ello, se pasa al tratamiento ambulatorio en los centros de salud mental comunitario (104 en el país), donde no se separa al paciente de su entorno ni hay internamiento. Estos también atienden casos leves.

"Este año, en hospitales de 8 regiones habrá unidades, y en el 2020, en 10 más. La implementación es progresiva. Ningún hospital nuevo debe abrir sin su unidad", dice Yuri Cutipé, director de salud mental del Minsa.

El asesor del Minsa Humberto Castillo añade que el estigma ha retrasado este proceso, ya que -incluso- personal de salud cree que los hospitales "regulares" no deben recibir a estos pacientes. No obstante, nos comuncó como el Arzobispo Loayza ya lo implementan.

Otros problemas detectados por la Defensoría están referidos a que más de 600 pacientes con trastornos permanecen internados en centros psiquiátricos hasta 70 años, y el presupuesto nacional para salud mentales es de 0,1%, mientras que el del Minsa apenas alcanza el 2%. Lo mínimo que se requiere es 5%. ♦

GÉNERO PERIODÍSTICO: Informativo, porque es una nota informativa y lo transmite tal cuál es, sin alterarla porque es información difundida por instituciones reconocidas como la defensoría del pueblo, es actualizada por que los datos son en las últimas fechas de ese mes.

PALABRA: La palabra más resaltante es "hospitales" como observamos, está en el título y en el texto se repite en los párrafos. Es lo más relevante por la información importante que redactan en la nota.

PÁRRAFO: La nota con tiene 8 párrafos de los cuales dos son agregados como

complemento, cada párrafo contiene más de 8 líneas informando explícitamente del tema, como observamos, tiene mucho contenido que abarca casi toda una cara del diario.

FRASES: En la bajada podemos resaltar lo que dijo la defensoría del pueblo "En más de la mitad de regiones del país no se implementan servicios de hospitalización" porque al leer la noticia observamos que todo el contenido habla sobre ese punto en específico, la información que da la defensoría sobre los hospitales en el país y como estos trabajan en la especialidad de salud mental.

Salud mental en el trabajo

Carlos Chang, docente EC-USMP Cultura organizacional.

● 264 millones de personas padecen depresión en el mundo (OMS). Cabe preguntarnos cómo las organizaciones configuran sus políticas para contrarrestar estas cifras. En el entorno laboral, factores como falta de recursos, poca autonomía, ineficaz comunicación, burocracia, horarios inflexibles, falta de formación e incoherencia entre normas y decisiones afectan la salud mental de los colaboradores. Se traduce en baja productividad, alta rotación, consumo nocivo de alcohol y conductas aversivas contra la organización o sus miembros. Las áreas de salud ocupacional pueden manejar los casos. Una organización con un clima favorable los previene, ya que se fomentan relaciones saludables, mejor convivencia y desempeños más sostenibles.

GÉNERO Interpretativo, PERIODÍSTICO: como observamos es una entrevista, el tema es hablado por un especialista e interpretado por un periodista quien transmite la información, también podemos observar que el mensaje lleva aporte y recomendaciones para los lectores.

PALABRA: La palabra que más se resalta en la noticia es "trabajo" ya que esta se observa en el título y texto general donde en el desarrollo del texto explica sobre la salud mental en el trabajo.

PÁRRAFO: Sólo lleva un párrafo en el cual está compuesto por 12 líneas, cada frase está conformada entre 4 a 5 líneas y cada una de ellas explica sobre el tema que se observa en el título a pesar de que el espacio no es el adecuado.

FRASE: la frase que podemos resaltar es la del mismo título, "Salud mental en el trabajo", ya que todo el texto abarca sobre ese tema, sus causas consecuencias y recomendaciones

EXTREMO CENTRO

SALUD MENTAL EN EMERGENCIA

René Gastelumendi
@rengaste1



La salud mental en el Perú es uno de esos problemas que parece que nunca se van a solucionar. Lo que acaba de recordarnos Malena Pineda, jefa del programa de defensa de personas con discapacidad de la Defensoría del Pueblo, es estremecedor: en el Perú solo hay 750 psiquiatras para una población de más de 30 millones de habitantes. Es decir, hay un solo profesional de la mente por cada 40 mil peruanos. Esto es insostenible, tomando en cuenta que la depresión, al 2020, será la segunda causa de morbilidad (cantidad de gente afectada) a nivel nacional. Por otro lado, según el balance de la Defensoría del Pueblo en este tema, el Inpe apenas cuenta

“Solo el 0.1% del presupuesto del Ministerio de Salud está destinado a la salud mental”.

con un solo psiquiatra para una población de más de 92 mil internos en 69 penales del país. Solo el 0.1% del presupuesto del Ministerio de Salud está destinado a la salud mental. Una catástrofe por donde se le mire, puesto que la recomendación de la OMS es que este porcentaje alcance el 5%. Es decir, 50 veces más de lo que actualmente se destina. Cifras alarmantes, tomando en cuenta que hablamos de uno de los problemas estructurales de nuestra sociedad, del cual derivan muchos otros como la violencia. Es una falla de raíz. Si a esto le sumamos que incluso en los seguros privados la salud mental es atención de segunda categoría, que la psicoterapia, por ejemplo, no está cubierta, hablamos de que solo unos pocos privilegiados pueden atender esta necesidad urgente, que solo un 20% de la población tiene la esperanza de atender. Después nos quejamos del avance de grupos religiosos ultraconservadores. ❖

GÉNERO PERIODÍSTICO: Opinión, porque el periodista escribe en una columna y hace un análisis sobre el tema de salud mental y del aporte que da el estado.

PALABRA: Las palabras o palabras que más resaltan es “salud mental”, donde el periodista analiza sobre este tema a profundidad con datos estadísticos.

PÁRRAFO: Esta columna lleva dos párrafos de los cuales el primero habla lo resaltante del tema de salud mental en el país y en el segundo lo detalla con datos estadísticos de una fuente importante en el país.

FRASE: Podemos resaltar la frase del titular “Salud mental en emergencia”, ya que atrae al lector por la importancia que el periodista da a la nota y resalta incluso a la información que esta de color rojo.

Uno de cada tres piuranos padece de un mal mental

Preocupante. Pese a esta realidad, solo el 0.1% del presupuesto nacional está dirigido a la atención de la salud mental.

 [Compartir en Facebook](#)

 [Compartir en Twitter](#)

Redacción :

La
República

10 Oct 2019 |
8:26 h



El representante de la Defensoría del Pueblo en Piura, **César Orrego Azula**, mostró su preocupación por el alto índice de personas con enfermedades mentales. Según informó, **uno de cada tres piuranos** sufre alguna enfermedad mental. No obstante, advirtió que al menos el 80% de estos pacientes no recibe atención médica necesaria debido al déficit de especialistas y centros especializados para su recuperación.

PUEDES VER 50 hospitales aún no tienen unidades para pacientes con trastornos mentales severos

"Es lamentable, porque según las estadísticas **solo el 20%** de estos pacientes recibe la atención que necesita", refirió.

Déficit

El representante de la Defensoría del Pueblo en Piura precisó que a la fecha la región solo cuenta con **cinco centros de salud comunitarios** para atender a los pacientes con problemas mentales. Estos locales se encuentran ubicados en las localidades de Bellavista, Sullana, Catacaos, Paita y Sechura. "Esperamos que en los próximos meses el Minsa cumpla con la implementación de dos locales más, los cuales ayudarían en la atención de los usuarios", manifestó.

Empero, Orrego Azula mostró su preocupación debido a la falta de una Unidad de Hospitalización para estos pacientes, pues indicó que a nivel nacional solo existen **17 instituciones**.

Ante esta situación, el representante de la Defensoría explicó que solicitó al Ministerio de Salud (Minsa) mayor compromiso y presupuesto para atender a este alto porcentaje de pacientes, quienes a diario padecen por la falta de especialistas y hospitales.

GÉNERO PERIODÍSTICO: Interpretativo, ya que el periodista saca conclusiones sobre informaciones que el representante de la defensoría del pueblo anunció, la más resaltante lo encontramos en el primer párrafo donde observamos que dice "mostró preocupación", así mismo la información está clara para que el lector pueda entender.

PALABRA: La palabra que resalta es "mental", ya que es el tema en específico y en el texto está acompañado con; salud, mal, enfermedad.

PÁRRAFO: Contiene 5 párrafos, en los cuales interpreta lo dicho por el representante de la defensoría. En el primer párrafo es más preciso con el tema y en los siguientes es más detallado.

FRASE: Podemos resaltar el título; "Uno de cada tres piuranos padece de un mal mental", ya que esa información es relevante en la noticia donde le representante según el periodista muestra preocupación por el tema.

Discusiones

Se analizó los géneros periodísticos en el diario La República en su edición impresa y digital utilizó más los géneros interpretativos para emitir una noticia que en este caso trató sobre el día mundial de la salud mental, la cual se asemeja al estudio de Jurado (2010) quien encontró en su investigación que el género interpretativo es el más utilizado en las informaciones de los diarios analizados, cómo también

Sánchez (2016) quien también afirmó en su investigación utilizar este género para sus notas periodísticas. Los resultados del presente estudio también permitió que se encontrara detalles de las subcategorías, informativo, interpretativo y de opinión los cuales son utilizados en el diario que se investigó, así como en la investigación de Muñiz y Fonseca (2016) mencionaron a los tres géneros los que se utilizaron en las noticias, de esta manera interpretar el contenido de cada noticia los cuales fueron correctamente escritos coincidiendo con Amaya (2018), Agreda(2017) y Sullón (2017) quienes hablan de la redacción y manejo de información en sus investigaciones. Sin embargo, estos resultados fueron diferentes a otras investigaciones como es el caso de Cutimbo y Hanco (2017) quienes nos mencionaron que el género que más predomina es el informativo y Marcos (2017), Marques y Assis (2016) y Nagovitsina y Gazizov (2015) quienes encontraron aspectos negativos en sus investigaciones en base a su contenido de información. Los resultados de este estudio se realizaron en base a la teoría de Berelson quien mencionó que a través de la palabra, el párrafo y la frase se analiza el contenido de la información, observando que en todas las notas se habló sobre salud mental, y se recurrió a fuentes confiables para poder interpretar e informar al público lector.

Se conoció que el género informativo es más utilizado en el diario digital de La República que en el impreso sobre el caso Día Mundial de la Salud Mental como lo mencionó Cutimbo y Hanco (2017) en su investigación, también podemos encontrar que las informaciones que difunden tiene fuentes confiables y es entendible para el lector, como a realizar correctamente una nota y sus partes es así que pueden mantener la confianza con el diario manteniendo similitud con la investigación de Amaya (2018) y Sullón (2017). Sin embargo, a pesar de que mencionen sobre los aportes que el estado da al sistema de salud no se enfoca más al ámbito político así como se observó en la investigación de Agreda (2017) y no concordaron con las investigaciones de Marques y Assis (2016), Nagovitsina y Gazizov (2015) y Jurado (2010),

Se conoció que el género de opinión es poco utilizado en este caso, ya que solo se realizó una columna en el diario impreso de La República corroborando las investigaciones de Jurado (2010), Cutimbo y Hanco (2017) quienes nos mencionaron que los géneros que se utilizan en los diarios son informativo e

interpretativo. En el desarrollo de la columna de opinión el periodista dio su propia interpretación y crítica sobre este caso lo similar a la investigación de Marcos (2017), la información fue interpretada por el periodista quien dio su punto de vista y preocupación por este caso y problema de salud mental que aqueja en el país, de esta manera se puede observar que la redacción está clara y evidencia de donde obtiene la información compartiendo con las investigaciones Amaya (2018), Sánchez (2016), Agreda(2017) y Sullón (2017) quienes nos mencionan sobre cómo se redacta la noticia para que se pueda entender y sea confiable para el lector. Sin embargo las investigaciones de Marques y Assis (2016), Nagovitsina y Gazizov (2015), Muñiz y Fonseca (2016), Jurado (2010), quienes no concuerdan con esta parte del estudio.

Se conoció el género interpretativo se utilizó más en el diario La República caso día mundial de la salud mental siendo más claro para que el lector pueda entender mejor la información, así como también poder respetar la forma correcta en la que se redactó la nota tanto en el medio digital como en el impreso esto concuerda con las investigaciones de Jurado (2010), Amaya (2018), Sánchez (2016), Agreda(2017) y Sullón (2017) donde la primera investigación se utilizó el género interpretativo y las cuatro siguientes cómo se redactó correctamente las notas. Con la ayuda de la teoría de Berelson se analizó que las noticias eran interpretativas ya que al escribir sobre la salud mental se informaba y sacaban su propia interpretación para que el público pueda entender. Sin embargo, los resultados no tienen concordancia con Marques y Assis (2016), Nagovitsina y Gazizov (2015), Cutimbo y Hanco (2017), Muñiz y Fonseca (2016) y Marcos (2017).

V. CONCLUSIONES

1. Se emplearon los tres géneros periodísticos pero el más utilizado fue el género interpretativo, en las diferentes categorías el tema central fue la salud mental. La redacción del texto es clara y con información confiable, y en el formato digital se redactaron más noticias.
2. Se conoció que el género informativo fue utilizado en 3 de las 8 notas difundidas en el formato impreso y digital. En el desarrollo de las noticias se encontraba sus fuentes y la redacción es clara y específica.
3. Se conoció al género interpretativo es el que predominó en este diario, en la mayoría se utilizó la crítica. En el formato impreso se utilizó menos texto, y no era muy visible como en el digital que tenían más conceptos sobre el tema.
4. Por último, conoció al género de opinión solo se utilizó en una noticia, la columna de opinión, en el formato impreso, la relevancia del texto no es la misma que en la de los otros géneros y se observa mucho texto para el lector.

VI. RECOMENDACIONES

1. En relación a los resultados de la presente investigación, en lo general se recomienda al diario La República que siga utilizando los géneros periodísticos ya que para este tipo de casos es importante que el lector pueda entender esta información, también darle más importancia a este tipo de noticias y no dejarlos en segundo plano porque la Salud Mental es un problema que involucra a la sociedad.
2. En relación con el primer objetivo, se recomienda que utilizar los géneros es importante para la redacción de una noticia pero se debe clasificar por lo más relevante a lo menos, y separar en párrafos para que sea más entendible para el público lector del formato impreso y en el digital complementar la nota con imágenes y videos didácticos, un texto breve.
3. En relación con el segundo objetivo, se recomienda que las informaciones que redacten tengan párrafos donde se especifique mejor la información tengan una cantidad de líneas, manteniéndolo el interés en lo que se está leyendo. Que se utilice más reportajes informativos, infografías con temas sociales.
4. En relación con el tercer objetivo, se recomienda que para este tipo de noticias que involucren a la sociedad se utilice más este género ya que se puede realizar crónicas, caricaturas y entrevistas con expertos del tema, tanto en el formato digital como impreso.
5. Se recomienda que los diarios utilicen más la columna, artículos de opinión y así saber la postura de los que redactan las noticias, los mismos lectores hagan su juicio crítico. También al momento de realizar la columna en el diario impreso se pueda separar en párrafos y ser lo más específicos.
6. Finalmente, recomendamos los diarios de nuestro país puedan hablar más sobre estos temas que son importantes para la salud, es por eso que en los diarios deben priorizar temas como este.

REFERENCIAS

- Agreda, A. (2017). Análisis del contenido de las notas periodísticas del diario La Industria de Trujillo durante el fenómeno de El Niño Costero desde el 15 de marzo hasta el 15 de abril del 2017 (Tesis de pregrado). Recuperada de <http://repositorio.ucv.edu.pe/handle/UCV/11193>
- Alvarez, V. (febrero, 2018). Ética e investigación. Dialnet (2266). Recuperado de: Dialnetdialnet.unirioja.es › descarga › articulo
- Amaya, I. (2018). Análisis comparativo del lenguaje periodístico en los diarios El Comercio y La República, referente a la migración de los ciudadanos venezolanos al Perú, agosto – setiembre 2018 (Tesis de pregrado). Recuperada de <http://repositorio.ucv.edu.pe/handle/UCV/41653?locale-attribute=en>
- Carrasco, E. (2015). Comisión de trabajo del Cuaderno de Voluntariado en Salud Mental. Madrid: Fundación Juan Ciudad. Recuperado de: https://www.uma.es/media/tinyimages/file/Voluntariado_en_Salud_Mental.pdf
- Cutimbo, N. y Hanco, P. (2017). Género periodístico predominante en los diarios, Correo, El Pueblo y Sin Fronteras y Las Razones que la justifican, Arequipa 2017 (Tesis de pregrado). Recuperada de <http://repositorio.unsa.edu.pe/handle/UNSA/4733>
- Díaz, L., Moscoso, L. (noviembre, 2017). Aspectos éticos en la investigación cualitativa con niños. Revista Latinoamericana de Bioética. 18(1), 51-67. Recuperado de: <http://www.scielo.org.co/pdf/rlb/v18n1/1657-4702-rlb-18-01-00051.pdf>
- Domínguez, E. (2012). Medios de comunicación masiva. Recuperado de: http://www.aliat.org.mx/BibliotecasDigitales/comunicacion/Medios_de_comunicacion_masiva.pdf

- El periodista latinoamericano como agente líder en el desarrollo social. (2013). Instituto Tecnológico y de Estudios de Monterrey. Recuperado de: http://www.cca.org.mx/ps/lideres/cursos/platino_4/html/m1/modulo1_vi.pdf
- González, A. (junio, 2015). Estrategias metodológicas para la investigación del usuario en los medios sociales: análisis de contenido, teoría fundamentada y análisis del discurso. El profesional de la información (321328). Recuperado de: http://www.elprofesionaldelainformacion.com/contenidos/2015/may/12.pdf?fbclid=IwAR0yVWWLAHkzgvQZOpd_1PpE-VPXW4BsjsP7ghyQJsUe4YBccVXnlXdnuig
- Hernández, R., Fernández, C. y Baptista, M. (2014). Metodología de la investigación. (6ta ed.). México D.F.: McGRAW-HILL Recuperado de: https://periodicooficial.jalisco.gob.mx/sites/periodicooficial.jalisco.gob.mx/files/metodologia_de_la_investigacion_-_roberto_hernandez_sampieri.pdf
- Lebbar, G., Barkany, A. y Abdelouahhab, J. (2016). Scheduling Problems of Flexible Manufacturing Systems: Review, Classification and Opportunities. International Journal of Engineering Research in Africa. 26. 142-160. 10.4028/ www.scientific.net/JERA.26.142.
- Marcos, J. (2017). Análisis del tratamiento informativo del caso “Madre Mía” en los diarios Perú 21 en comparación con La República durante los meses de abril, mayo y junio de 2017 (Tesis de pregrado). Recuperada de <http://repositorio.ucv.edu.pe/handle/UCV/15551>
- Martínez, M. (2012). Teoría del Periodismo. Recuperado de: http://www.aliat.org.mx/BibliotecasDigitales/comunicacion/Teoria_del_periodismo.pdf
- Mejía, C. (octubre, 2012). Géneros y estilos de redacción en la prensa. Desarrollo y variantes taxonómicas. Correspondencia y Análisis (2012017). Recuperado de: <http://ojs.correspondenciasy analisis.com/index.php/Journalcya/article/view/260/237>

- Melo, José & Assis, Francisco. (2016). Géneros e formatos jornalísticos: um modelo classificatório. *Intercom: Revista Brasileira de Ciências da Comunicação*. 39. 39-56. 10.1590/1809-5844201613. Recuperado de: https://www.researchgate.net/publication/301923244_Generos_e_formatos_jornalisticos_um_modelo_classificatorio
- Montserrat, M. (2010). Géneros periodísticos y estilo temático de los periódicos mexicanos: Reforma, El Universal y La Jornada. Colima: Redalyc. Recuperado de: <https://www.redalyc.org/pdf/316/31615577004.pdf>
- Muñiz, V. y Fonseca, R. (Marzo 2017). Uso de los géneros periodísticos, valores noticia y fuentes de información en los medios de comunicación de Santiago de Cuba. *Vivat Academia Revista de Comunicación* (1575). Recuperado de: [file:///C:/Users/user/Downloads/1018-Texto%20del%20art%C3%ADculo-1726-9-10-20180222%20\(2\).pdf](file:///C:/Users/user/Downloads/1018-Texto%20del%20art%C3%ADculo-1726-9-10-20180222%20(2).pdf)
- Nagovitsina, T. y Gazizov, R. (2015). Trends of journalistic investigation genre development in Russian media. 10. 1795-1797. Recuperado de: https://www.researchgate.net/publication/307946860_Trends_of_journalistic_investigation_genre_development_in_Russian_media
- Organización Mundial de la Salud. (10 de octubre de 2019). El día mundial de la salud mental 2019 se centrará en la prevención del suicidio [mensaje en un blog]. Recuperado de: <https://www.who.int/es/news-room/events/detail/2019/10/10/default-calendar/world-mental-health-day-2019-focus-on-suicide-prevention>
- Parrat, S. (noviembre, 2015). Los géneros periodísticos en la didáctica del periodismo en España. Un recorrido histórico. *Historia y Comunicación Social* (1726). Recuperado de <https://revistas.ucm.es/index.php/HICS/article/view/49545>
- Sánchez, A. (2016). Análisis de los géneros periodísticos en la prensa escrita y la prensa digital. Nuevos géneros y formatos en internet (tesis de título). Recuperado de: <https://idus.us.es/bitstream/handle/11441/48501/TFG%20Azahara%20SE1nchez%20P%E9rez%20->

%20An%20E1lisis%20de%20los%20g%20E9neros%20period%20Dsticos%20e
n%20la%20prensa%20escrita%20y%20la%20prensa%20digital.%20Nuev
os%20g%20E9nero~1.pdf;jsessionid=F6E72B4D49C88F5B40F2C6F49652F
304?sequence=1

Sanchez, C. (2015). El periodismo clásico frente al Nuevo Periodismo. Recuperado de:

http://www.correspondenciasy analisis.com/pdf/v5/pe/1_el_periodismo_clasico.pdf

Sánchez, H., Reyes, C y Mejía K. (2018). Manual de términos en investigación científica, tecnológica humanística. Lima: Recuperado de: <file:///C:/Users/user/Downloads/libro-manual-de-terminos-en-investigacion.pdf>

Sánchez, H., Reyes, C. Y Mejía, K. (2018). Manual de términos en investigación científica, tecnología y humanística. Lima: Universidad Ricardo Palma. Recuperado de: [libro-manual-de-terminos-en-investigacion.pdf](#)

Sullón, R. (2017). Análisis del estilo periodístico de la sección política del diario Trome, edición de los lunes de septiembre a diciembre del año 2016 (Tesis de pregrado). Recuperada de <http://repositorio.ucv.edu.pe/handle/UCV/2100>

Tinto, J. (junio, 2015). El análisis de contenido como herramienta de utilidad para la realización de una investigación descriptiva. Un ejemplo de aplicación práctica utilizado para conocer las investigaciones realizadas sobre la imagen de marca de España y el efecto país de origen. Redalyc (135173), Recuperado de: <https://www.redalyc.org/pdf/555/55530465007.pdf?fbclid=IwAR2zZpFw4a0B1Zusr4KXxr4WjmcqI4iz4xdc-ofZvjUxJUtVKpCorBU4Jg8>

ANEXOS

Anexo 1: MATRIZ DE OPERACIONALIZACIÓN DE LAS VARIABLES

CATEGORÍAS	DEFINICIÓN CONCEPTUAL	DEFINICIÓN OPERACIONAL	SUB CATEGORÍAS	UNIDAD DE ANÁLISIS
GÉNEROS PERIODÍSTICOS	<p>El periodismo actual se divide en tres clases [...] Estas clases están bien definidas y suponen una división del trabajo muy marcada en cada empresa periodística. Esta división se debe a cómo se abordarán las noticias día a día, y ello define qué género periodístico se empleará a la hora de captar y tratar la información. (Sinche, 2016, p.145)</p>	<p>Las clases de periodismo trascienden por encima de las especialidades y de los tipos de medio donde uno trabaje. Es decir, se puede realizar periodismo informativo, interpretativo y de opinión en cualquier especialidad periodística y en cualquier medio de comunicación. (Sinche, 2016, p.145)</p>	Género informativo	<ul style="list-style-type: none"> • PALABRA • FRASE • PÁRRAFO
			Género de opinión	
			Género interpretativo	

Anexo 2: INSTRUMENTO DE RECOLECCIÓN DE DATIOS

Modificado según Bernard Berelson.

DIARIO		LA REPÚBLICA		CÓDIGO	DESCRIPCIÓN
		Impreso	Digital		
		CANTIDAD			
SUB CATEGORÍAS	G. INFORMATIVO			PALABRA	
	G. INTERPRETATIVO			FRASE	
	G. OPINIÓN			PÁRRAFO	

Anexo 3: Validación de Instrumento



UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO

MD: Muy Deficiente
D : Deficiente
A : Aplicable
MA: Muy Aplicable

Observaciones:

Opinión de aplicabilidad Aplicable Aplicable después de corregir [] No aplicable []

Apellidos y nombres del juez validador Dr. / Mgs: GLADYS FERREYRA UGARTE DNI: 10511519

Especialidad del validador: COMUNICACION SOCIAL

Fecha: 22/11/19

*Pertinencia: El ítem corresponde al concepto teórico formulado.
*Relevancia: El ítem es relevante para representar el conocimiento o desarrollo específico del constructo.
*Claridad: Se entiende sin dificultad alguna el enunciado del ítem, es correcto, exacto y directo.

Nota: Si el ítem no tiene suficiente validez los ítems parciales con suficientes para hacer la decisión.

Firma del Experto Informante.
Especialidad



MD: Muy Deficiente
D : Deficiente
A : Aplicable
MA: Muy Aplicable

Observaciones: _____

Opinión de aplicabilidad: Aplicable Aplicable después de corregir [] No aplicable []

Apellidos y nombres del juez validador Dr. / Mg: Seminario Urzuta, Randall DNI: 43311504

Especialidad del validador: Dr. EN EDUCACIÓN

Fecha: 21 NOV 2019

*Pertinencia: ítem corresponde al concepto técnico formulado.
*Relevancia: ítem es apropiado para representar al componente o desarrollo específico del currículo.
*Claridad: Se evidencia sin dificultad alguna el enunciado del ítem, en forma, exacto y claro.

*Nota: Subvenció, se debe y aplicable cuando en ítem planteados son suficientes para medir la competencia.

Firma del Experto Informante.
Especialidad



MD: Muy Deficiente
D : Deficiente
A : Aplicable
MA: Muy Aplicable

Observaciones: _____

Opinión de aplicabilidad: Aplicable [] Aplicable después de corregir [] No aplicable []

Apellidos y nombres del juez validador Dr. / Mg. Oliveros Mangal, Enrique DNI: 10314215

Especialidad del validador: Mediaciones

Fecha: 22-11-2019

¹**Pertinencia:** El ítem corresponde al concepto técnico formulado.
²**Relevancia:** El ítem es apropiado para representar al componente o dimensión específica del constructo.
³**Claridad:** Se entiende sin dificultad alguna el enunciado del ítem, es conciso, exacto y directo.

Nota: Suficiencia, se dice suficiencia cuando los ítems planteados son suficientes para medir la dimensión.


.....
Firma del Experto Informante.
Especialidad

DIARIO: Impreso

Organizaciones saludables

Sonia Igei, docente Maestría en Psic. del Trabajo USMP.

● La depresión y la ansiedad tienen repercusiones económicas importantes: se estima que cuestan anualmente a la economía mundial US\$ 1 billón en pérdida de productividad (OMS). En este contexto, es importante que las organizaciones estén preparadas para demostrar interés genuino por el bienestar de su gente. Se evidencia al generar un ambiente donde las personas puedan hablar con confianza sobre cómo se sienten, sin miedo a tener repercusiones negativas. Esto permite detectar y afrontar situaciones de mobbing, acoso y discriminación. Los líderes deben asumir como una de sus responsabilidades el propiciar un entorno saludable para todos, brindando soporte y facilidades a quienes afronten un trastorno mental.

GÉNERO Interpretativo, ya que es una entre vista, podemos observar en el texto que una psicóloga está hablando bajo a sus conocimientos sobre el tema y el periodista lo interpreta, asimismo el aporte que da en la publicación y no llevando una orden como en la pirámide invertida.

PALABRA: La palabra o palabras que más resalta son “organizaciones” ya que es el tema central de la noticia, se

encuentra en el título y en el texto, una palabra conocida para el lector.

PÁRRAFO: En este artículo podemos observar que está dividida por 3 párrafos, dos párrafos contiene 3 líneas, que es lo más adecuado para el lector, y uno tiene 6 líneas. El párrafo a pesar de que está junto por el espacio que le han dado en el periódico, el lector puede entender la información.

FRASE: La frase de éste texto sería; “es importante que las organizaciones estén preparadas para demostrar interés genuino en su gente”, ya que el tema central de la información es las organizaciones como actúan sobre este tema relevante en el mundo.

Día Mundial de la Salud Mental: ¿Por qué se conmemora el 10 de octubre y cuál es su importancia?

Las alarmantes cifras de suicidio en el mundo exponen la terrible realidad de la salud mental. Concientizar a las personas sobre este y otros problemas es responsabilidad de todos.

Compartir en Facebook

Compartir en Twitter

Redacción:

La República

10 Oct 2019 | 12:42 h



En el Día Mundial de la Salud Mental, la **Organización Mundial de la Salud** busca informar sobre los diversos tipos de **enfermedades mentales** y lograr visibilizar a todos los individuos que padecen algún trastorno, sobre todo porque cerca de 800 000 personas al año se quitan la vida.

Según las estadísticas, cerca del 20 % de niños y adolescentes en el mundo sufren un **trastorno mental** que puede llevarlos a atentar contra sus vidas. La estigmatización del problema ha generado el silencio sobre la importancia de la **salud**.

En esta nota conoce por qué la **salud mental** es importante para las personas y cómo la **OMS** encabeza la lucha para que este aspecto sea considerado como parte de una vida plena.

¿Qué día se celebra el día mundial de la salud mental?

El Día Mundial de la Salud Mental se celebra cada 10 de octubre, una fecha establecida desde hace seis años por la **Organización Mundial de la Salud (OMS)**. El origen del día empezó por la iniciativa de la Federación Mundial de Salud Mental en 1992, quienes buscaban dar a conocer la existencia de los **trastornos mentales**, así como la prevención y tratamiento de más personas.



¿Qué es la salud mental?

Según la definición de la **OMS**, "la salud es un estado de completo bienestar físico, mental y social, y no solamente la ausencia de afecciones o enfermedades."

PUEDES VER: [Inversión mínima en salud mental: apenas 0.1% del presupuesto nacional](#)

Por tanto, "la salud mental es un componente integral y esencial para la salud, por lo cual es el estado de un bienestar individual, en donde puedes realizar tus actividades de manera positiva, eficaz y que contribuya en la construcción de una sociedad estable sin inquietudes o estrés".

¿Cuál es el lema de la Salud Mental 2019?

Este año, la **Organización Mundial de la Salud (OMS)** se centrará en concientizar a la población sobre un tema patente en la sociedad: el **suicidio**. Por este motivo, el lema del **Día Mundial de la Salud Mental 2019** es "Conecta con la vida", elegido por la votación de más de 2000 personas a nivel online.



Lema de la Salud Mental 2019

Cada año, la **OMS** elige un nuevo tema dedicado a un problema o trastorno. El año pasado el lema fue 'Jóvenes y salud mental en un mundo cambiante'.

¿Cuál es la importancia de la salud mental?

La importancia radica en el bienestar del individuo en la sociedad. Existen cerca de 1700 millones de personas en el mundo que padecerá un problema de **salud mental**. Incluso, varios padecen algún problema y prefieren no decirlo, sino ocultarlo.

Por ello, este día contribuye a la prevención, promoción y tratamiento de los **trastornos mentales**. En el Perú, más de seis millones de peruanos sufre alguna enfermedad mental; sin embargo, solo el 20 % realiza un tratamiento en un centro médico.



Entre las más comunes enfermedades son la depresión, ansiedad, hiperactividad, entre otros. Incluso, en el último informe de la Defensoría del Pueblo, solo el 0,1 % del presupuesto nacional es designado a tratar la salud mental.

¿Qué es la salud mental y emocional?

Tanto la **salud mental** como emocional son parte vital de la salud. Ambas están conectadas para un mejor bienestar del individuo. La salud emocional implica los pensamientos, sentimientos y emociones sanas de una persona.

PUEDES VER: [Transferen más de 13 millones de soles para inaugurar 31 centros de salud mental comunitarios](#)



Salud mental y emocional

Estar bien emocionalmente significa ser consciente de tus estados de ánimos. Estar en total control de lo que sucede y saber que existen días buenos y malos.

DIARIO : Digital

GENEROS PERIODÍSTICOS: Informativo, ya que no está alterada la información de la nota, habla sobre un tema que es actualizado anualmente, y donde observamos la reseña y la nota informativa resaltándolo.

PALABRA: Las palabras que más resaltan son "salud mental" ya que el texto define que es, porque se celebra, y otras informaciones adicionales que van con el tema.

PÁRRAFO: Contiene 13 párrafos ya que el tema es extenso e importante por ser difundido el mismo día que se celebra el día mundial de la salud mental, en los primeros párrafos habla sobre lo más trascendente y en los siguientes amplía más la nota en base a preguntas.

FRASE: la frase que podemos observar en esta información es: "Día mundial de la salud mental", ya que como mencionado anteriormente esta noticia fue difundida el 10 de octubre que se conmemora la fecha por lo ya mencionado y en todo el texto nos menciona sobre ello.

Día de la Salud Mental: ¿Cuántos establecimientos hay en Lima y todo el Perú?

A lo largo de todo el país, existen 107 centros de salud mental. En la siguiente nota conoce cuál es el centro comunitario más cercano a tu hogar.

Compartir en Facebook

Compartir en Twitter

Redacción :

Sociedad
LR

10 Oct 2019 |
17:19 h

¿Conoces los establecimientos de **salud mental**? Alrededor de cinco millones de peruanos sufren de algún **trastorno mental** a lo largo de su vida. De esta cifra, casi el 80 % no acude a tratarse a un especialista o desconocen si existe un centro cercano a su comunidad.



Por ello, el **Ministerio de Salud** presentó un directorio de todos los centros de salud comunitario en cada departamento del país. Desde la Costa hasta la Selva, te traemos un repaso breve de los problemas en cada departamento.

Región Costa

En la región **Costa**, existen 62 centros de **salud mental**, siendo el mayor número de todos. En primer lugar, Lima Metropolitana cuenta con 20 **establecimientos**; por lo contrario, Tumbes solo tiene un lugar para atender a una población de 241 mil habitantes aproximadamente.

Le sigue el departamento de Arequipa (10) y La Libertad (9). Más abajo, Piura (5), Ica (4) y Callao (3). Por último, tanto Lambayeque y Moquegua tienen solo 2. Lo último, la parte de la región Lima también cuenta con 2 ubicados en Mala y Barranca.



Región Sierra

En la región **Sierra**, existen solo 37 **establecimientos** de **salud mental**; es decir, la mitad de la parte de la Costa. Como departamento con mayor número de centros esta La Libertad (9). Le sigue Ayacucho (5), Junín (4) y Huancavelica (3). En contraste, Puno, Pasco y Tacna cuenta con dos para una población de más de un millón de personas entre los tres.



La región Sierra tiene casi la mitad de establecimientos que la Costa.

Región Selva

La región **Selva** cuenta con 8 establecimientos, el menor en proporción a los dos anteriores. Uno de los departamentos más extensos del Perú, Loreto solo cuenta con dos centros para 1,039,372 habitantes. Lo mismo con Amazonas, una población de 74 541 personas tiene dos lugares ubicados en los distritos de Bagua y Condorcanqui. Por último, Madre de Dios y San Martín cuentan con uno solo para una población de 141 070 y 813 381 habitantes, respectivamente.



DIARIO: Digital

GÉNEROS PERIODÍSTICOS: Informativo, ya que está difundiendo el mensaje tal y como es sobre el tema de salud mental con datos estadísticos anunciados por una institución confiable, como observamos es una nota informativa.

PALABRA: Aquí observamos que las palabras más mencionadas en la nota es “salud mental” como también “establecimientos”, en toda la información se transmite sobre las palabras mencionadas y como está trabajando el estado en las diferentes regiones del país.

PÁRRAFO: Contiene seis párrafos donde en cada uno se observan datos estadísticos de las regiones y los establecimientos que existen para atender el tema de salud mental.

FRASE: la frase sería del título el cual está construido por una pregunta; “¿Cuántos establecimientos hay en Lima y en todo el Perú?” y donde a lo largo de la nota es respondida aquella pregunta mencionada.

DIARIO: Digital

GÉNERO PERIODÍSTICO: Interpretativa, porque el periodista interpreta sobre la película y con fuentes confiables.

PALABRA: “salud mental”, ya que es lo que más se repite en la noticia.

PÁRRAFO: Lleva 4 párrafos donde mencionan sobre la película en relación al tema de salud mental, contiene más de 5 líneas y habla sobre el tema mencionado bajo su interpretación.

FRASE: aquí resaltaremos el título; “El joker: Una cinta que alerta al mundo sobre la importancia de la salud mental” ya que es la base de toda la información donde al transcurso del texto se describe la importancia, el mensaje, y la preocupación que le da el periodista en la nota.

El Joker: una cinta que alerta al mundo sobre la importancia de la salud mental

En el Día Mundial de la Salud Mental, observemos los síntomas psicóticos del Príncipe del Crimen como un llamado de atención sobre esta problemática.

Compartir en Facebook

Compartir en Twitter

Redacción :

La
República

10 Oct 2019 |
21:57 h



Una persona enferma y una sociedad que lo margina. Los dos componentes que resultan detonantes para la **salud mental**. Bajo esta premisa fue elaborada la película que este fin de semana rompió las taquillas alrededor del mundo.

Se trata de **Joker**, el largometraje de **Todd Phillips** que narra la historia de **Arthur Fleck**, un comediante frustrado. Un individuo que le es invisible a la sociedad en la que vive y termina siendo empujado por las circunstancias, a una violenta y compleja transformación hacia la criminalidad.

Esta película ha podido visibilizar cuán abandonado tenemos el tema de la **salud mental**. La cinta ganadora del **León de Oro** en Venecia y que pone a **Phoenix** en lista por el **Premio de la Academia** a Mejor Actor, nos muestra una realidad que afecta a millones de personas en el mundo a través de una historia contada desde el infierno de un hombre al borde de un brote psicótico.



¿Cuál es la extraña enfermedad que sufre el joker?

Dicho padecimiento tiene un nombre: labilidad emocional o síndrome pseudobulbar, el cual se caracteriza porque la persona pasa de momentos de intensa felicidad manifestados por una risa incontrolable a episodios incluso de llanto.